

1面=○郷土のしおり  
2面=○国体はすぐ目の前  
○市議会正副議長常任委など改選  
○競技の見方  
紙 3面=○広報豆知識  
○新ちょう発足  
記 ○もりあがる親切運動  
事 ○市民の窓へ投稿を  
○前納に6分の報奨金  
○火葬場7月に新装  
4面=○流行する小児マヒ  
○国民年金  
○厳しくなる防火管理

# 広報おおだて

No. 67

(毎月 1回発行)

発行 昭和36年7月5日発行  
発行所 秋田県大館市役所  
編集兼  
発行人 竹内福哉  
印刷所 北鹿新聞社

『目に青葉山ほととぎす初鰐』  
とは山口素堂の名句である。初夏  
は目にも、耳にも、口にも、素晴らしい  
趣の深い季節といえる。

各地からは海、山びらきの便り  
がきかれ、こよみの上では7日が  
七夕。涼を呼ぶ工夫も必要になっ  
てくる。

新暦では15日が「うらばん」。  
20日は土用のいりで、21日頃から  
市内小中学校では夏休みにはいり  
ます。

23日が大暑で、本格的な夏をむ  
かえる。蟬が鳴き、螢とび、季節  
の果物もでまわるなど、夏は豊か  
だが、一面、健康をそこねや  
すい。

つゆ明けの衣類の手入れも必要  
だし、夏まけをふせぐ栄養の気づ  
かいも必要。蚊やハエもいよいよ  
活動が活潑になるし、住いの清掃  
も欠かせない。

子供たちの水の事故、夏の防犯  
にも細かい注意が必要です。

郷土の  
しおり

秋田犬

大館市の天然記念物 … ①

秋田犬は、武士や豪農に番犬、闘犬と  
して飼育された。大館城主（佐竹候）は  
代々犬を好んだ。ひとつには闘犬によっ  
て剣の極意を学び、武士たちの士気を高  
めようとしていた。文化の発達していない当時、闘犬が唯一の楽しみであったからだ。明治、大正時代は闘犬のもっとも盛んな時代で正月、盆休み、農閑期には常設闘犬場で、興行的に闘犬大会が催されたが、闘犬熱も度  
が過ぎたためか、しばしば闘犬禁止令が  
だされた。秋田犬が偉大な体躯になった  
ひとつの原因に闘犬がある。しかし、強

い犬、大きい犬、太い犬という考え方から  
純粋種保持の観念がなく、種族の保存が  
危ぶまれた。大正時代には土佐犬の血を  
入れた新秋田種という闘犬まででたほど  
である。昭和時代に入って、国粹主義が  
興隆するとともに、海外にまで有名にな  
った渋谷駅の「忠犬ハチ公物語」や、秋  
田犬の  
忠犬美  
談にめ  
ざめ、  
秋田犬  
は國犬  
として  
保存す  
べきで  
あると  
いう声



が高まり、有志によって純粋種の保存と  
繁殖がなされて昭和6年7月文部省天然

記念物に指定された。秋田犬の生誕地と  
して大館駅前に建立された「ハチ公」の  
銅像は、戦時中撤去されたが、戦後16年  
をむかえた今日、再建の動きが活発にな  
っている。戦争末期の食糧難によって秋  
田犬の保存に大打撃を蒙り、純粋種はわ  
ずか数十頭残されたに過ぎないといわれ  
ているが、戦後年ごとに、国内はもとより  
海外から好まれるにおよんで、急速に繁  
殖し、大館市に本部をおき、全国に支  
部組織をもつ「社団法人秋田犬保存会」  
の登録犬だけでも3万数千頭を数える普  
及浸透ぶりである。本部展は毎年2回、  
春は5月3日、秋は11月3日に大館市で  
催される。秋田犬には標準規格とい  
うか審査の基準といったものがあるが、ひと  
口には、体躯が巨大で、被毛が厚く、耳  
は丸味を帯びて左右に開き、吻は尖り、  
尾は太く背上に巻いているのが特徴であ  
る。

今月の広報ごよみ

- 1日…国民安全の日
- 1~7日…全国安全週間
- 1~31日…○道路を守る月  
間○社会を明るくする運動
- 20日まで…夏の健康運動
- 10~17日…国土建設週間
- 21日…自然公園の日
- 1~31日…○中小企業退職  
金共済制度加入強調月  
間○所得税の予定納税
- 1~8月31日…登山、海浜  
の事故防止運動

# 国体はもうすぐ目の前

## こんな環境にして迎えたい

○…10月8日からとはいひ、秋田国体はもう間近にせまっています。全国各…○…地から約2000人の選手役員などを迎えるとあって、いま国体事務局で…○…は準備に大わらわです。質素ながらも、郷土色豊かな秋田国体の実をあ…○…げ、訪れた全国のお客さんたちにとって、わが郷土大館が、いつまでも印…○…象深いものであるようするため、そして、そのことが国体を契機とし…○…たいい置きみやげとなつて、明るく、美しい郷土、市民性が築きあげら…○…れることを念じながら、その青写真をのぞいてみた。こんな大館はいか…○…が、今一度みんなで考え、そして実践しようではありませんか。…○

### いきとどいた環境衛生

☆…清掃日…自主的に定められた毎月の1日と15日は、どこの家でも、官公庁や会社や店なども一齊に、下水をあげたりゴミを処理したり、薬をまいています。

気のせいか蚊やハエは眼につかない。(町内が一齊に下水溝をあげるとき、市役所民生課に連絡すれば石灰を撒布し、汚泥を運んでくれます)

☆…ゴミの処理…こわれっ放しや、蓋のないゴミ箱は殆んど姿を消したし、歩道にも置いていない。数が少ないとしたら、隣り近所で共同して使うのだという立派なものが目をひく。また箱の中にはパンゾールをまいたのだろう、パンと衛生的なにおいがする。

☆…畜舎と犬糞…異様な臭氣で鼻をつく豚小屋や、牛馬舎も、いつのまにか適切に整備され、DDVP(薬剤)をまいたという飼主も得意顔。

最近は市街で犬を運動させる人が、めっきり少なくなった。郊外でやっているらしい。犬が途中で糞をやらかしたが、犬

を引いている人が、移植シヤベルかなんかで埋めているのが目についた。不快感を与えず、秋田犬の名声を高めようとする飼主の気づかいもほほえましい。

### いまひと息の明朗運動

☆…時間の励行…諸会合には5分前に集まる習慣も、ようやくいたにつけたようだ、時間ぎりぎりにかけつけた一人の老人が、頭をかかえて、しきりに気にかけている風景もほほえましい。

☆…公共物の愛護…円錐樹、公園の小便小僧、少女の像、桜、花だん、芝生などいつのまにか、だれかによってこわされた。厳罰か自然主義によるべきか、市民道徳への反逆に腹をたてたことも昔のこと、今では、風に倒れた花だんの一輪にさえ、ささえ木をする風景を目にするとも、めずらしくなくなった。

☆…花いっぱい…窓辺に、街かどに、空地に、職場にと、季節の花がいっぱいだともすれば、心の荒みがちな、くらしの疲れも、花にいやされことが多い。人は誰だって花を愛する心をもっている。ミカンの空箱を利用して花を植えている亭主族も多くなつたし、そのせいいか亭主閑白などついぞ耳にしない。

☆…交通道徳…人は右、車は左の対面交通もいたにつけた。道路には物も置かなくなつたし、乗り物にも一列通行が自然の形で守られている。おかげで交通事故もなくなったし、ゆづり合う心で車内も明るくなった。

☆…街灯…街灯はいたるところについている。つけっぱなしの屋あんどんもなくなったし、いたずらでこわす者もない。おかげで暗いことに原因する犯罪や事故もなくなった。

日程=10月9日から12日まで

場所=鳳鳴、桂の両高校体育館

○得点 高いところに吊されたゴール(バスケット)にボールを投げ入れると、普通の場合は2点、ファウルの後に行うフリースローは1点。競技時間は女子の場合、前半と後半に分け、8分競技—1分休み—8分競技で、前半と後半の間に10分休憩する。男子の場合

は前半、後半とも、それぞれ20分競技で、前半、後半の間に10分間休憩する。

○反則 2種類があって、記録に残されるものをファウル、残されないものをバイオレーションという。

パーソナルファウルは身体の触れあいによって起ったもので、5回犯した者は自動的に退場させられる。

バイオレーションには沢山の種類があるが、罰として普通の場合はボールをとり上げられ、相手のボールにされる。

競技は前半と後半の得点数の合計の多い方が勝者となる。

### 軟式庭球

日程=10月9日から11日まで  
場所=鳳鳴、桂の両高校コート  
得点はボールを最初に打ち出すサーバーの方から数える。4点を先取した方が1ゲームをとったことになる。試合は普通7ゲームを行うので、さきに4ゲームをとった方が勝となる。後衛が交互にサーブして、ゲームの得点の奇数ごとにコートを交替する。



### ■ バレーボール

日程=10月9日から11日まで

場所=鳳鳴バレー場(雨天、鳳鳴及び一中講堂)(9人制)

○得点 (1)サーブされたボールを相手チームがコートの地面に落すか、正当に返球することに失敗すれば、サーブをしたチームに1点が与えられる。

(1)サーバーは、1回のフォルト(失敗)が許されるが、2回失敗すれば相手チームに1点を与える。

○サーブ (イ)予めきめられた順により、順番に行う。(ロ)同一のサーバーが2回失敗すれば、サーブ権は相手方にうつる。

○返球 味方のコートに入ってきたボールは3回(3カウント)以内に相手方コートに返球しなければならない。(但しボールがネットにふれた場合は4回以内に返せばよい)

○勝敗 いづれかのチームが、11点を得たときは両チームがコートを交替し、先に21点を得たチームは、そのセットの勝者となる。(3セット試合)

### ■ バスケットボール

## 市議会、正副議長 常任委など改選

任期満了による市議会、正、副議長および常任委員会、正、副委員長、委員が5月29日次のように改選または選任されました。

○議長 渡部綱次(再)

○副議長 成田松蔵(新)

○総務財政委員会=委員長鳴崎泰光

副委員長菅原勇治、委員=佐藤省一、三浦要太郎、石川芳男、田中昌、石田徳太郎、藤島米太郎、柳館邦男、桜庭末吉

○教育民生委員会=委員長菊地忠吉

副委員長石戸谷錦吉、委員=武茂信雄、渡部綱次、佐藤民二郎、奈良友二、桜庭重蔵、斎藤芳二。

○産業経済委員会=委員長菅原一雄

副委員長奈良勉、委員=畠山俊夫、築館米三郎、太田部武蔵、釜谷義雄、小坂元治

○建設水道委員会=委員長村井信一郎、副委員長佐々木正治、委員=越山米太郎、浪岡善之助、八神錦三、成田松蔵、小畑勇吉、伊藤市五郎、石田豊治、高松善治郎

ご存じですか

## 広報豆知識

## 「うらぼん」のおこり

7月13日から15日まで、うらぼん（盂蘭盆）である。このおこりは、ぼん（梵）語ウルラン・バナから転じたものである。このうらぼんを、とうけん（倒懸）といわれるのは、お釈迦さまの弟子、目連尊者が修業のおかげで、あの世をみることができたといわれる。ところが、尊者の亡くなった母親が、がきどう（餓鬼道）において倒懸し、さかずりの刑にされて苦しんでいるのを見て、これを救うため3千の僧侶を供養したのがうらぼんのおこりだと伝えられている。中国におけるこの行事の始めは、約1400年前の、りょう（梁）の武帝の大同4年に起こったといわれ、わが国では推古天皇14年4月8日のころ「丈六の仏像を元興寺に安じてとも（齊）を設く、これより4月8日、7月15日を以て常となす」とあるように、すでに1340年前からの古い行事であることがわかる。うらぼんは靈祭で、祖先を敬い、菩提をとむらう佛教上の信仰週間ともいふべきものである。

## 新ちょう発足のお知らせ

◎御坂町内より分離して城西町を新設、昭和36年5月1日、世帯数42、行政協力員鶴田三郎  
◎神明町内より分離して中神明町を新設、昭和36年4月1日。世帯数87、行政協力員小畠勇志。

もりあがる  
しんせつ運動

— 国体座談会から —

大館市のよさを活かして、立派に国体を迎えると行なっている国体座談会から話題をひろってみた。

◎…あたたかく迎えようと…全国から集まるお客様は、約2000人、大館についたときには、ほんとうに疲れてくることでしょうし、きてからも連日の猛練習で苦勞は想像以上です、みんなであたたかく迎えてあげましょう。

◎…やさしく案内しようと…大館が始めてのお客さんが大部分ですから、私達はきっと道を聞かれます。会場や練習会場主な官公署、商店など、要領よく道案内ができるように考えておきましょう。

また、迷はないところまで一緒に案内してあげましょう。乗物では停留所の名前や所要の時間もあわせて教えましょう。◎…拍手を惜しまずおくろうと…県内や



## ご投稿をのぞむ

市民の窓、この欄は市民の皆様に提供するページです。知りたいこと、知らせたいこと、希望や建設的な御意見など、どしどしお寄せ下さい。

知りたいことには調べてご回答し、私の体験など、知らせたいことには紙面を提供し、希望やご意見などは、できるだけ市政へ反影するよう努めたいと思います。このページが、みなさんの自由なページとして親しみ、有益なものとなるようにご協力を望んでやみ

ません。

投稿の要領

- ①回答を必要としないものは800字以内
- ②回答を必要とするものは問、答の双方で800字となるよう当方で要約します。
- ③投稿には住所、氏名、職業を明記して下さい。紙上匿名を希望される場合はその旨を書き添えて下さい。
- ④投稿数が多い場合の選択は当方にお任せ下さい。この場合は処理について投稿者にご連絡いたします。
- ⑤投稿は一切返戻いたしません。
- ⑥投稿は当市役所総務課広報担当係あてにお寄せ下さい。

地元の選手以上に遠来の選手に対して拍手と声援をおくりましょう。

○…親切と激励のことばをおくろうと…

宿舎は選手たちの家庭の延長です。食事、入浴、寝具などはいうまでもなく、送り迎へにも細かい注意をはらいましょう。「ご苦労様でした」、「頑張って下さい」「勝っていらっしゃい」など、親切と激励のことばをおくりましょう。

○…大館市を上手に紹介しようと…市の天然記念物や、名所、名物など上手に紹

介できるように、話しあいの場をもって勉強しましょう。

○…最後の一瞬まであたたかさを伝えよう…何日かの競技を終えて帰るお客様を、旅館はもとより、みんなで駅や街頭で見送り、市民性のよさを最後の一瞬まで伝えましょう。

○…名物きりたんぽを紹介しようと…米ひとにぎり運動に協力して「きりたんぽ」でお客様を迎え、全国に紹介しましょう。

## 前納には年6分の報奨金

納税令書が配付されると、納めなければ…と思いながら、ついうっかりして日がたち、納期を失して余計な督促手数料や延滞金を徴収され、不愉快な思いをすることがあります。

そこでよい方法があります。配付された令書をもって前納することです。納期前に納付されると報奨金が交付されるし、一石二鳥というところです。

報奨金の交付基準は、納期前に納付した税額の百分の1に納期前の月数を乗じた額を交付することになっています。

例えば年税額1万円を4月30日(第1期の納期)に全額納付したとすれば、第2期分2500円は2ヶ月分で50円、第3期分2500円には7ヶ月分で175円、第4期分の2500円には9ヶ月分で225円、報奨金の合計額は450円ということになり、2期以降の税額、すなわち前納した税額に年利6分の報奨金が、交付されるという計算になるわけです。

本年度の固定資産税、市民税を前納された方が多数ありましたが、その方々の中で、まだ報奨金を受領されてない方は印鑑をもって出張所、または市役所收入役室へ請求して交付をうけて下さい。

(報奨金制度は県民税、固定資産税に限られます)

市税の窓口納付に協力して下さい

徴収のための無駄な経費をはぶいて、

市税を効率的につかい、市民サービスを

公平に行うため今年から自主窓口納税一本に切りかえ、職員による個別訪問での徴収を行っておりません。地方税法では納期限後2ヶ月以内に滞納処分を行なうことになっていますが、このような気まずいことがないようにしたいものです。

また今年から保険税を4期徴収とし、毎月徴収の方法をやめましたが、従前どりお毎月納付でないと困るような事情のある方は令書と印鑑を持って、收入役室徴収係へ分割納付の手続きをして下さい。

## 市営火葬場

## 7月には新装

昨年1月17日失火焼失した市営火葬場の新築工事が急がれています。

新火葬場はコンクリートブロック、一部木造で建坪154平方メートル(46.8坪)、火葬炉は名古屋博愛式で、寝棺2基、座棺1基の計3基。燃料は重油と薪が兼用できる。従前より一基ふやし、能力も5時間から一晩に一時間前後の所要時間で足りるという高性能です。

工事は加藤組によって、本年3月末日から着手し、目下白亜の大煙突を完成し、炉の工事を急いでいますが、この7月いっぱいには工費約4百万円の全工事を完成することになっています。

# 流行する小児マヒ

## 対策は予防あるのみ

昨年、一昨年と全国的に発生した小児マヒ。本県でも県南、特に湯沢地区に集団発生をみ、県では予防対策本部を設けてその予防にやっきになっています。

幸い大館地区には本年はまだ発生をみていませんが、小児マヒはこれからが発生期、決して油断はできません。

現代の医学をもってしても決定的な治療ができない恐しい小児マヒから、かわいい子どもを守るには、ただ予防あるのみです。どのような注意が必要か、みんなで考え、そして励行しましょう。

### 「ポリオ」とはどんな病気か

ふつう小児マヒと呼ばれている病気には、セキズイ性小児マヒと、脳性小児マヒとの2種類があります。

セキズイ性小児マヒは急性灰白質炎といふつかしい名前の伝染病で、脳性小児マヒは伝染病ではありません。

アメリカやイギリスでは、このセキズイ性小児マヒを「ポリオ」と呼び、日本の医学界でもこの名を用いています。

「ポリオ」は、ポリオウイルスという1ミリの10万分の1という微細な病原体によってかかる病気で1型、2型、3型の3種類ありますが、病状のあらわれ方で、不顕性感染、不全型、非マヒ型、マヒ型の4種類に大別されます。

### どうして感染するか

この病気は感染したものが全部発病するわけではありません。感染しても全々症状があらわれないまま治ってしまうものを不顕性感染者といい、発病者一人の周囲におよそ150人ぐらいもいるといわれ、病原菌は発病者はもちろん、この不顕性感染者のふん便、鼻汁などに含まれていて、ちようど赤痢やチフスなど消化器系伝染病と同じように飲食物を通じたり、ハエやコキブリ（あぶらむし）などが媒介したり、直接口から侵入して感染します。

### どんな症状になるか

だいたい1週間ぐらいの潜伏期間をへて、急に38~40度の高熱がでて発病します。はじめは鼻カタル、扁桃腺炎、気管支炎のような症状で食欲がなく、ときには咳や下痢、便秘をし、非常に汗をかくなど、カゼをひいたか、胃腸をこわしたような状態になり、この症状が3~4日つづきますが、この時期に「ポリオ」と診断されることはあるかもしれません。特に赤ちゃん

の場合は、おむつの取り換えを痛がって嫌うことがあります。

ふつうのカゼや消化不良症のような状態だけで治ってしまうものを不全型といいますが、この初期症状から一たん熱が下り、その後手足にマヒ症状があらわれてはじめて「ポリオ」と気がつくことが多いといわれています。しかし発病者の全部がマヒ症状を起すのではなく、マヒ症状を起きないで治る非マヒ型もかなり多いといわれています。「ポリオ」でもっとも問題になるのはマヒ型で、これにはセキズイ型、じようこう性マヒ型、延する脳きようマヒ型、脳型があり、ふつう手足にマヒのくるセキズイ型が、マヒ型のほとんど大部分を占めているといわれています。

### 治療はどうなっているか

「ポリオ」は7~8月の盛夏が一番多いが、しかし夏だけの伝染病ともいえません。患者の年令では2才未満の乳幼児が非常に多く、満6才ぐらいまでがその

殆んどを占めています。

治療は初期症状のころと、マヒが起つてからの2つに分けられ安静栄養補給、ずいこう内薬物注入、副子装用、温湿布マッサージ、電気治療などいろいろあります。一番大事なことは予防を完全に行うこと、夏カゼだと思うようなときでも発病初期の手足にふれて痛がるようなときは、まず「ポリオ」と疑い設備のよい施設で専門医の診察をうけることです

### 予防するには

- ①予防接種を必ずうける。
- ②体に抵抗力をつけるため、睡眠と栄養を充分にとらせる。
- ③外出から帰ったとき、食事の前後に「うがい」「手洗」を励行する。
- ④病原体を運ぶハエ、ゴキブリ（あぶら虫）を徹底的に駆除し、環境衛生をよくして発生原をとりのぞく。

### つきの予防接種は

第1回を7月14日から8月4日まで、第2回目を7月28日から8月18日までの間に実施されます。日程や経費については、行政協力員を通じて回覧することになっていますから、まだご覧になってない方は、協力員または市役所民生課へお尋ね下さい。該当者はつきのとおり

(イ)35.7.1から35.9.30までの出生者  
(ロ)33.4.1から34.6.30までの出生者

## 国民年金被保険者の

### — 知っておきたいこと —

#### 保険料

年令によって違います。○…満20才から35才になる前の月まで毎月100円。  
○…満35才からは…毎月150円。

#### 保険料を納める方法

国民年金手帳に市役所または各出張所で売っている国民年金印紙をはり消印を受けると納めることになります。

#### 保険料の納期は

保険料は毎月その月分を納めても、また3ヶ月分づつ4期に分けて納めてもよいことになっています。

○4, 5, 6月分は7月末日まで、○7, 8, 9月分は10月末日まで、○10, 11, 12月分は1月末日まで ○1, 2, 3月分は4月末日まで、それぞれ納めなければなりません。

#### 保険料前納の特典

保険料を年単位で前納すると割引されます。例えば○25才の人が5年分前納すると保険料6000円が5280円に、○30才の人が10年分前納すると15000円が11330円に、○35才の人が25年分前納すると、45000円が24860円に割引きされます。

#### 保険料の免除

つぎのような場合は保険料が免除されますから届けて下さい。

○…年金をもらうことができたとき。  
○…生活扶助を受けるとか、所得がなく

なったとき。

○…失業や極度の営業不振のとき。

○…災害などで住宅や家財に非常な損害をうけたとき。

○…その他保険料を納めることが著しく困難なとき。

#### 年金手帳の検認日は

国民年金印紙をはって納める保険料は毎月その月分を納めても3ヶ月分まとめて納期内に納めてもよいことはさきにも申しましたが、月に1回とか、納期限に1度では混雑や、手数になりますので、検認日を次のようにきめましたからご協力下さい。

○…毎月第2週と第4週の…○

月曜日は……十二所、上川沿地区

火曜日は……長木茂内地区

水曜日は……釧路内、下川沿地区

木曜日は……二井田、真中地区

## きびしくなる防火管理

消防法の改正によって、指定建物の範囲が明確にされるとともに、防火管理者の設置、消防計画実施の義務、消火設備の指定基準などが厳格にきめられ、従前簡易消火設備をしている建物でも、今後2ヶ年以内に基準設備をしなければなりません。指定建物の所有または管理者には消防署から通知されることになっています。